



FALLECIMIENTO DEL DR. LUIS EMILIO GROSSO

Dr. Luis Emilio Grosso (1942-2025), ex integrante del Instituto de Limnología de La Plata desde los albores de su creación en 1968, fallecido el 3 de julio de 2025 en la ciudad de San Miguel de Tucumán.

El Dr. Grosso se recibió en la Facultad de Ciencias Naturales y Museo con el título de Licenciado en Zoología. Desarrolló sus estudios en un grupo de invertebrados acuáticos (Coleoptera Noteridae) como Becario del CONICET en el ILPLA y que le permitiera posteriormente obtener el título de Doctor en Ciencias Naturales, egresando de esa Alta Casa de Estudios de la Universidad Nacional de La Plata.

Sus numerosas contribuciones a los estudios de la fauna acuática datan de 1968 cuando intervino en el análisis del pleuston de lagunas bonaerenses (1) junto con el Dr. Ricardo Ronderos y otro becario en aquel momento, el Dr. Luis A. Bulla. Su tesis doctoral versó sobre la taxonomía de los Noteridae, un grupo entomológico habitante de las aguas dulces (2) que fuera dirigida por la Dra. Julia A. Vidal Sarmiento.

Mi conocimiento con este limnólogo ocurrió en 1972 cuando iniciaba el ingreso al curso introductorio de la Licenciatura de Ecología en la FCNyM y él se desempeñaba como profesor de Biología de ese curso. Este Investigador formaba parte del grupo de becarios del CONICET en el ILPLA, que funcionaba en Berisso. Allí el Dr. Grosso había comenzado a estudiar los gastrotricos, un grupo de pseudocelomados de pequeño tamaño, y fue cuando me invitó en ese tiempo a colaborar en la colecta de estos invertebrados. En ese período Luis Grosso ya había comenzado a indagar en la fauna del freatobios (o intersticial) intentando coleccionar los crustáceos de estos particulares ambientes con el Dr. Ringuelet. Se puso a punto la técnica artesanal de colecta de la posible fauna del psamon intersticial y comenzamos a recorrer las costas rioplatenses y otros ambientes de la zona, aunque sin éxito de colecta. En la década de 1970 Luis Grosso (junto con su esposa, Mercedes Lizarralde (Ticky), también entomóloga del Museo de La Plata) se radicó en San Miguel de Tucumán donde desarrolló su carrera docente como profesor de Ecología y Zoogeografía en la Facultad de Ciencias Naturales e Instituto Miguel Lillo de la Universidad Nacional de Tucumán, además de ser investigador de CONICET. En aquella Universidad pudo cumplir su anhelo de continuar los estudios de los coleópteros acuáticos, los gastrotricos y los crustáceos de la fauna intersticial hasta 2007. En aquella Universidad del NOA creó la primera cátedra de Limnología del noroeste argentino y por esto recibió el Premio al Mérito en Limnología 1991, otorgado por la Asociación Argentina de Limnología en la ciudad de La Plata. Por otra parte, en 2016 recibió otro reconocimiento de la Asociación Argentina de Limnología durante el Congreso Argentino de Limnología realizado en la Universidad de Tucumán, por su trayectoria y contribución a la difusión de la Limnología. Fue socio muy activo de la Sociedad Entomológica Argentina y por muchos años delegado de esa entidad en Tucumán.

En lo particular recuerdo con mucho cariño los consejos y saberes de este maestro, su atracción por la música clásica y los conciertos, los viajes, así como por el buen gusto de las cosas cotidianas. Con él di mis primeros pasos en la limnología pampeana, los viajes buscando gastrotricos en los riachos de la Selva Marginal de Punta Lara o en el freatobios de la costa rioplatense. Allí demostraba su entusiasmo, sin saber que me estaba permitiendo conocer la vida de un biólogo y las enseñanzas tanto del Luis Gosso como del Dr. Raúl A. Ringuelet, acciones que me marcaron para siempre y que he tratado de transmitir a mis alumnos y becarios de la FCNyM y del ILPLA.

Su partida no será más que un paso biológico normal, pero ha dejado en todo lo que lo conocimos bien una nostalgia, gratitud y huellas que perdurarán por mucho tiempo no solo por sus publicaciones sino por lo su legado de amistad.



Entrega al Dr. Luis E. Grosso del reconocimiento a su trayectoria y difusión de la Limnología. (CAL 2016- SM Tucumán. UNT). A su derecha su esposa Ticky.

Citas:

- (1) Ronderos, Ricardo A., Bulla, Luis A. y **Grosso Luis E.**, 1968. Estudio comparativo del pleuston en cuatro lagunas de la provincia de Buenos Aires.: Revista del Museo de La Plata. Nueva Serie. Sección Zoología 10: 88
- (2) Grosso, L.E. 1979. Contribución al conocimiento biológico y sistemático de las especies argentinas de Noteridae (Coleoptera, Adephaga). Tesis doctoral N° 374, Facultad de Ciencias Naturales y Museo, Universidad Nacional de La Plata, La Plata, 166 pp.
- (3) Grosso, Luis E. 1993. Revisión de las especies neotropicales del género Suphis Aubé, con la descripción de *S. ticky* n.sp. (Coleoptera-Noteridae). Acta Zoológica Lilloana, 42: 225-238.
- (4) Grosso, Luis y Fani Drahg, 1984. Gastrótricos dulceacuícolas de la provincia de Tucumán, II. *Chaetonotus majestuosus* n. sp. Universidad Nacional de Tucumán, Facultad de Ciencias Naturales; CONICET. Acta Zoológica Lilloana 37 (2)
- (5) Grosso, Luis Emilio; Peralta, Marcela Alejandra, 1909. A new Paraleptamphopidae (Crustacea Amphipoda) in the burrow of *Virilastacus rucapihuelensis* (Parastacidae) and surrounding peat bogs: *Rudolphia macrodactylus* n. gen., n. sp. from southern South America; Magnolia Press; Zootaxa; 2243; 12-2009; 40-52



Gastrotrichia

Grossogidiella cooki n.sp

Noteridae

Autor:

Dr. Alberto Rodrigues Capitulo.

Doctor en Ciencias Naturales (UNLP)

Investigador Principal AD HONOREM

(ILPLA – CONICET – UNLP)